

Carlo Maria Martini

Fils d'Abraham

L'islam et nous. Préface de Massimo Cacciari. Traduit de l'italien par Chrystèle Francillon. Paroles et Silence, 2015, 10 €.

■ Impossible de ne pas être sensible à la lucidité du Cardinal Martini ! La première des deux interventions présentées dans ce petit livre est une lettre pastorale de décembre 1990 ; le titre complet est le suivant : *Nous et l'islam ; de l'accueil au dialogue, discours pour la cité*. Un texte dense qui est une invitation à répondre à des questions d'aujourd'hui : « Que devons-nous penser, nous chrétiens, de l'islam en tant que religion ? L'islam en Europe sera-t-il également sécularisé, entrant ainsi dans une nouvelle phase de son acculturation européenne ? Quel dialogue et, en général, quels rapports sont possibles en Europe sur le plan religieux entre le christianisme et l'islam ? » Un modeste effort de l'éditeur eût rendu ce texte encore plus percutant si on avait consenti à l'ajout de quelques notes actualisant les chiffres de 1990 ! La deuxième intervention, datée de décembre 2001, quelques semaines après les attentats du 11 septembre, est intitulée : *Terrorisme, représailles, légitime défense, guerre et paix*. Les « impératifs immédiats » proposés sont d'une brûlante actualité : « sentir jaillir au fond de nous une fontaine de paix » ; « s'exercer à l'art du dialogue » ; « apprendre à connaître les autres religions, en particulier le judaïsme et l'islam » ; « éduquer

à avoir des gestes, des pensées et des paroles de pardon, de compréhension et de paix » : tout est dit !

■ Alain Feuvrier